

PUNTOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º izquierda.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Bajo.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

GERONA 20 DE DICIEMBRE DE 1872.

SUCESOS DE MADRID.

No nos equivocamos cuando, en vista del telegrama oficial, digimos que lo sucedido en la villa y corte de España sería algo más grave de lo que el gobierno decía.

Efectivamente; lo fué grave y puede todavía serlo mucho más, pues la marcha del partido radical desde que ocupa el poder no puede producir más que delicias como las que viene gozando España hace algunos meses.

Dejamos por hoy todo comentario y todo juicio, y puesto que anteanoche llegaron los colegas que se ocupan de aquel motin, busquemos y tomemos de ellos cuanto creamos necesario para poner al corriente á nuestros lectores. Dice *La Iberia* del día 12:

«En las primeras horas de la noche de ayer el orden se turbó en Madrid.

Los trastornadores, que por lo visto tenían acordado su plan con anticipacion, se diseminaron por la inmensa mayoría de las boca-calles de la poblacion, situándose en las esquinas y disparando casi á un mismo tiempo trabucazos y petardos.

Inútil creemos decir el espanto que se apoderaría del vecindario, que en su mayor parte se encontraba en las calles, cafés, teatros y tiendas.

Cerráronse los establecimientos públicos, corrió, hubo atropellos, heridos y contusiones.

En tanto, el Gobierno, que al parecer no tenía tomadas disposiciones algunas, mandó reunir la fuerza pública.

Los trastornadores del orden se apoderaron de algunas posiciones, haciéndose fuertes en ciertos puntos de los barrios de Anton-Martin, Rivera de Curtidores, Vistillas, Lavapiés, calle de Toledo y otros puntos.

En la primera descarga cayeron en la calle del Espíritu Santo un celador de policía urbana llamado Rodriguez, muerto, y un agente de Orden público, herido.

Una turba que bajaba por el centro de la capital, se encontró con el coche del presidente del Consejo en ocasion en que afortunadamente el señor Ruiz Zorrilla no iba en él: los perturbadores hicieron una descarga al carruaje, hiriendo á uno de los lacayos, niño de corta edad, que murió á los pocos momentos. El coche, según oímos decir, quedó acribillado por las balas, y los caballos gravemente heridos.

Mientras esto sucedía en el centro, la Milicia, que ya se había reunido, tomó posiciones.

El capitán general, á la cabeza de algunas fuerzas del ejército, atacó á los sublevados fuertes en la plazuela de Anton Martin, desalojándoles á la bayoneta, después de algunas descargas de las posiciones que ocupaban, haciéndoles dos muertos y algunos heridos. El ataque parece que fué encarnizado.

Otro grupo de insurrectos atacaba al mismo tiempo una prevención, sita, si no estamos mal enterados, en la calle de Chopá, donde se trabó un combate entre la guardia y los insurrectos, en el que también hubo desgracias. La fuerza pública rechazó á los amotinados.

En una casa de la calle de la Magdalena, donde, según se aseguraba, estaba constituida la Junta revolucionaria directora del movimiento, se sostuvo también una encarnizada lucha, sin que hasta ahora se haya preso, que sepamos, á ninguno de los individuos que la formaban, y que se defendían con desesperacion.

A esta hora ya estaban tomadas todas las precauciones, y las tropas y la Milicia, en union de los agentes de Orden público, recorrían las calles.

En la calle de Toledo hubo también un reñido combate, en el cual la Milicia se portó bizarramente rechazando á los insurrectos. También ha habido que lamentar desgracias por ámbas partes.

A última hora ya se decía que los insurrectos de los barrios que más arriba citamos, empezaban á abandonar sus posiciones ante la Milicia y las fuerzas del ejército.

Háblase de muchas desgracias; se citaban nombres de las muchas personas que se habían detenido y se seguían deteniendo, nombres que no damos por no cometer alguna equivocacion.

El presidente de la Audiencia y todos los jueces de primera instancia se constituyeron en el ministerio de la Gobernacion, empezando á instruir la correspondiente sumaria.

En algunos edificios se veía ondear la bandera blanca con la cruz roja, que es la enseña de la Asociacion internacional para auxiliar los heridos en campaña. Por muchas calles impedía la fuerza pública que se pasase, y en todas las bocas calles se daba el «¡Quién vive!» patrullas de tropa unas, de Milicia otras y algunas de Orden público, recorrían el centro de la poblacion. La Puerta del Sol estaba tomada por los guardias.

Nosotros, deseando dar á nuestros lectores todas las noticias, fuimos hasta donde pudimos, retirándonos unas veces por prudencia y otras por no esponernos á un disgusto.

Estuvimos también en algunos centros oficiales, y allí se nos facilitaron algunos de los detalles que más arriba incluimos.

La Milicia, el ejército, los agentes de Orden público y todos los dependientes de la autoridad, rivalizaron en valor y en celo. ¡Ojalá el Gobierno hubiera sabido evitar estos trastornos, algunas desgracias ménos habría que lamentar!

Se aseguraba que el Gobierno, apenas se pacifique los barrios, pedirá que se le revista de facultades extraordinarias para mantener el orden. Ya es tiempo.

No se precisa todavía el número de muertos y heridos, pero se dice que el de los detenidos pasa de 400.

A la hora en que cerramos esta «Última hora» (las seis de la mañana), Madrid está convertido en un campamento y no se tienen aun noticias, que sepamos, de los barrios bajos.

En la última seccion del mismo número, dice el mismo colega:

Tan luego como la alarma se hizo general y llegaron los sucesos á noticias de nuestros jefes, los generales duque de la Torre, Topete, Cervino, Sanz, Lopez Dominguez y otros se presentaron en el ministerio de

la Guerra á ofrecer sus servicios al Gobierno para mantener el orden. Fueron recibidos por el Sr. Beranger, por hallarse enfermo el ministro de la guerra.

El ministro de Marina, en nombre del Gobierno, dió las gracias á nuestros bravos jefes militares por sus ofrecimientos, rogándoles que se retiraran á sus casas, puesto que los sucesos no necesitarían probablemente de su leal cooperacion; pero que en caso contrario, el ministro de la Guerra cuidaría de avisarles.

—En la Puerta del Sol, cerca de la calle de la Montera, se había formado un pequeño grupo de curiosos que se contaban mutuamente lo que ocurría en Madrid y lo que á noticia de cada uno había llegado.

Serian las doce de la noche cuando conferenciaban aquellos; el general Milans del Bosch, que acertó á pasar por aquel sitio acompañado de su ayudante, rogó á los del grupo que se retirasen á sus casas, ya iban á verificarlo, cuando un grupo de fuerza armada se destacó frente al ministerio de la Gobernacion, y sin intimacion alguna hizo fuego sobre los curiosos, hiriendo en la frente al ayudante del mencionado general. Así lo decimos anoche, y así lo cuenta un periódico, censurando la forma en que fué disuelto el grupo que ocasionó una lamentable desgracia.

—En la plaza del Progreso fué desarmada una pareja de Orden público por los insurrectos y muchos serenos fueron despojados de los chuzos.

—La agresion de que fué objeto el coche del presidente del Consejo de ministros, ocurrió en la calle de Embajadores, de cuyas resultas, como ya hemos dicho, murió un lacayo del Sr. Zorrilla. Dentro del carruaje iba el diputado por Agreda Sr. Boceta, quien escapó sin lesion alguna.

—A primera hora salió el Sr. Rivero del Congreso, seguido de una pareja, y adelantándose hácia la plazuela de Anton Martin, vióse precisado á retroceder. Poco después mandó veinte guardias, que se estuvieron tiroteando con los insurrectos desde la calle de Leon.

—El general Pavia, sin ayudantes de campo ni jefes de Estado mayor, atacó á los insurrectos de la plaza de Anton Martin con el batallon de cazadores de Barbastro, que entró en la plaza á la bayoneta por la calle de la Magdalena: hubo muertos y heridos.

—En una botica de la calle de Cedaceros se pidió auxilio para curar á un hombre del pueblo atravesado de un balazo por la espalda, siendo trasladado después el paciente á la Casa de Socorro de la calle de Capellanes.

—Un periódico dice que en la calle de Embajadores se construyeron algunas barricadas, cuyos defensores huyeron en el momento de divisar á las tropas.

—Un periódico del Gobierno dice que los primeros grupos empezaron á formarse en la plaza de Anton Martin, calle de Embajadores, Encarnación, Toledo, Humilladero, Rivera de Curtidores, Lavapiés, Cabeza y otras de aquellos alrededores, y que por la parte alta de Madrid las primeras agresiones tuvieron lugar en la calle del Espíritu Santo.

—En la calle de Embajadores fué asesinado á tiros un agente municipal: en la de San Vicente, nú-

mero 17, penetró un grupo violentamente, y obligó á varios vecinos, voluntarios de la libertad, á que les entregaran las armas.

—Del café de Maravillas fueron sacados dos paisanos heridos.

—Los detenidos por estos acontecimientos, entre los que se encuentra, al decir de un diario ministerial, el autor de la muerte del desdichado guardia municipal Rodríguez ocurrida en la calle del Espíritu Santo, pasan de trescientos, entre las diferentes alcaldías, ministerio de la Gobernación y gobierno civil. Las desgracias deben haber sido muchas, aunque ignoramos el número.

—Las fuerzas del ejército, de Orden público y voluntarios de la libertad ocuparon Madrid por todos los barrios y hoy continúan las mismas precauciones militares, si bien creemos que ya no haya ningún peligro.

No tenemos noticia de la presencia del gobernador, Sr. Mata, en ningún punto hasta después de ocurridos los sucesos.

En la calle de la Cabeza, como en la plaza de la Cebada, Rivera de Curtidores y en algunos otros puntos donde se situaron los revoltosos en los primeros momentos, además de los gritos que se dieron en todo Madrid de ¡Viva la República federal!, se notaron señales como de haberse querido levantar barricadas.

—La artillería se situó en las afueras de las puertas de Fuencarral y Bilbao, pero no tuvo necesidad de operar.

—El Sr. Martos dió cuenta anoche á las Cortes de las ocurrencias de la capital, á cuyo anuncio en vez de constituirse la Cámara en sesión permanente como aconseja el patriotismo y como ha sido costumbre siempre que ocurren semejantes escenas, los diputados huyeron precipitadamente á sus casas llenos de temores. Los representantes verdaderos del país se han constituido siempre en sesión permanente, aun en medio de los mayores peligros, para ayudar al Gobierno, adoptando las medidas que aconsejan los acontecimientos; pero los diputados radicales tuvieron miedo anoche, abandonaron al primer anuncio de alarma el palacio de la Representación nacional y al Gobierno sin prestarle el auxilio que quizá en aquellos momentos le hubiera sido tan preciso.

El país juzgará la conducta de sus representantes de hoy y la tendrá presente en el porvenir.

—Un periódico ministerial nos da á conocer la siguiente proclama que, según el mismo periódico, circuló anoche por la capital desde los primeros momentos de iniciarse el motin:

AL PARTIDO REPUBLICANO FEDERAL DE MADRID.

Hermanos en el dolor político y en el sufrimiento social: la campana de la revolución está tocando á rebato en los campos, villas, pueblos, aldeas y provincias de la España de los héroes y de los mártires por la honra, la libertad, el derecho y la soberanía del pueblo. La revolución republicana federal es la revolución de la justicia, de la dignidad, la vergüenza y la independencia de la patria. Hermanos en el dolor político y en el sufrimiento social: ¡Viva la revolución republicana federal! ¡A las armas!

Hermanos en el dolor político y en el sufrimiento social, escuchad:

Una Monarquía extranjera, que vive alimentándose de la traición, el perjurio y la maldad; que es la usurpación mas irritante de los derechos del hombre y de la soberanía del pueblo, ¿debe vivir á ciencia y paciencia de los valientes republicanos federales de Madrid?

Nó, mil veces nó; antes la muerte.

Hermanos en el dolor político y en el sufrimiento social: ¡A las armas!

Un ministerio que vive alimentándose del engaño, de la falsificación, del soborno, del espionaje y de la deshonra de una decena de republicanos hipócritas, discales y traidores á la causa de los oprimidos y de

los desheredados, que es la causa de la República democrática federal, ¿debe vivir á ciencia y paciencia de los valientes republicanos federales de Madrid?

Nó, mil veces nó; antes la muerte.

Hermanos en el dolor político y en el sufrimiento social: ¡A las armas!

Un Congreso usurpador, que legisla contra las aspiraciones del pueblo soberano, contra los derechos del hombre y la dignidad y la independencia de la patria; que cuenta sus discursos, sus proposiciones, sus proyectos y sus leyes por otras tantas cadenas, esposas y grilletes para el ciudadano, el pueblo, la provincia y la nación, ¿debe vivir á ciencia y paciencia de los valientes republicanos federales de Madrid?

Nó, y mil veces nó; antes la muerte.

Hermanos en el dolor político y en el sufrimiento social: ¡A las armas!

¡Abajo la Monarquía facciosa!

¡Guerra sin cuartel á todos los reyes!

¡Abajo el Gobierno usurpador!

¡Abajo el Congreso liberticida!

¡Vivan los derechos individuales!

¡Viva la soberanía del pueblo!

¡Viva la República democrática federal social con todos sus principios y con todas sus naturales y lógicas consecuencias!

Hermanos en el dolor político y en el sufrimiento social: ¡A las armas!

El Consejo provisional federativo de Madrid.

Hay un seño que dice:

«Consejo federativo provisional de Madrid.»

—Hé aquí lo que relata el diario ministerial *El Imparcial*. Dice:

«A las nueve y media de la noche un grupo mal armado compuesto de ocho ó diez hombres se situó en la plaza de Anton Martín, dictándole órdenes, al parecer, un individuo alto, de facciones finas, envuelto en una capa y cubierto con un calabrés. Dicho grupo, rodeado de curiosos en los primeros momentos, que le miraban con mas curiosidad que espanto, fué creciendo progresivamente, llegando á componerse de unos 40 hombres.

Al mismo tiempo aparecieron algunos hombres procedentes unos de las Puercas, otros de los barrios de Embajadores, Encarnación y demás próximos al de Toledo, y tambien por el cuartel alto de Madrid en las calles de San Vicente, Rubio, Espíritu Santo y calles adyacentes a estos puntos.

Al parecer, la señal del movimiento fueron algunos disparos de retaco y revolver hechos en la Puercas del Sol; los dos primeros, desde la fachada de casas comprendidas entre las calles de la Montera y el Carmen, otros dos desde la de la Montera y Alcalá y alguno mas en la de Carretas, coincidiendo con la presencia de tres ó cuatro Guardias de orden público que al mando de un empleado de Gobernación salieron á despejar los grupos que en ademan hostil se estaban formando.

Casi respondiendo á estos disparos, y después de algunos minutos que los sublevados de la plaza de Anton Martín emplearon en dar gritos á la república y mueras á los enemigos de la honra de España y desarmar á dos voluntarios de la libertad y á dos serenos, algunos guardias de orden público situados en la calle de Leon y recibidos con varios disparos de trabuco, rompieron el fuego contra los agotados, que divididos en grupos de quince á veinte individuos tomaban las avenidas de dicha plaza.

Entretanto tres oficiales del regimiento de Cantabria acuartelados en Santa Isabel que se dirigían á este punto, para reunirse á su cuerpo, eran detenidos en la calle de la Magdalena, desarmados, y uno de ellos herido en la cabeza, aunque de poca gravedad, de un golpe de chuzo. Enseguida fueron encerrados en el teatro de Variedades, que ocuparon los sediciosos, depositando además en el mismo local cuatro cajas de municiones.

Comenzado el fuego, como queda dicho, y comprendiendo el capitán general interino Sr. Pavia que la insurrección, si podía presentar alguna resistencia,

esta se haria en dicho punto, acudió á aquel lugar inmediatamente con algunas compañías de Barbastro, mientras que el batallón de Cantabria desembocaba casi enseguida tambien en la precitada plaza. La presencia del capitán general fué saludada con una descarga general de los sublevados, contestada con dos ó tres de Barbastro, que bizarramente ocupó á la carrera el lugar de que momentos antes eran dueños los revoltosos. Estos dejaron dos muertos y un herido grave, que fué auxiliado en la botica de la calle de la Magdalena, creemos, y conducido á la una de la madrugada al hospital general con escasas esperanzas de vida. Entre los cazadores de Barbastro resultó herido un soldado en una rodilla.

Varios de los rebeldes apoderados del teatro de Variedades huyeron por la puerta que da á la calle de la Rosa, segun nos aseguran.

La plaza quedó ocupada militarmente, y el general Pavia, después de dictar las disposiciones convenientes para sostener la tranquilidad en aquel punto, se dirigió á los barrios bajos á que se habian replegado los insurrectos para unirse con los de aquellos lugares.

Mientras estos sucesos tenían lugar, en otros distantes entre sí se cometían actos de salvajismo que nos duele tener que reproducir para narrar los hechos con la fidelidad posible.

En la calle de Embajadores, sin causa de ninguna especie, era villanamente asesinado á tiros, por la espalda, un agente municipal. De los primeros tiros que se dispararon en la calle del Rubio, cayó muerto entre esta y la del Espíritu Santo un infeliz guardia municipal que se encontraba allí de servicio.

Inmediatamente salió fuerza de orden público, de la prevención de la calle de las Minas, con objeto de castigar á los delincuentes, pero estos ya habian huido.

Dos guardias municipales detuvieron á un individuo que suponen ser el autor.

Además, en la calle de San Vicente, casa número 17, seis ú ocho hombres penetraban violentamente en una de las habitaciones y obligaban á dos voluntarios á que les entregasen las armas.

En la calle de Embajadores un grupo hizo fuego sobre el carruaje del presidente del Consejo de ministros, ocupado por el diputado Sr. Boceta, que quiso informar con sus propias observaciones al Sr. Ruiz Zorrilla, hiriendo mortalmente al lacayo. Este llegó á la presidencia en tal estado que á los pocos minutos espiró, apesar de ser auxiliado en el acto mismo por los facultativos Sres. Montero Rios, Daonza y Conde que se hallaban en el edificio.

Los rebeldes se habian replegado á las calles del Carnero, Pasion y Embajadores donde levantaron una barricada, pero el anuncio de que se aproximaba el capitán general con una columna de ingenieros y guardia civil, y el brigadier Salcedo, segun nos aseguraron, con otra de ingenieros abandonaron precipitadamente aquellos puntos sin oponer resistencia.

No sabemos á punto fijo las desgracias ocurridas como consecuencia del incalificable suceso que nos ocupamos; solo sabemos, además de las referidas, que del café de Maravillas fueron sacados dos paisanos heridos; que en la casa del soborno de la calle de Capellanes fué curado un individuo, americano á lo que parece, herido casualmente segun manifestó, y que en la calle de la Montera recibió una rozadura con la llave del fusil de un guardia, un ayudante del general Milans, al procurar el primero despejar la calle por orden de sus jefes; esta herida fué casual y no tiene importancia alguna.

Á la una de la madrugada el capitán general participaba al presidente del Consejo de ministros que la sedición estaba terminada y ocupado militarmente Madrid.

Los revoltosos de la calle de Embajadores se apoderaron desde el primer momento del local que ocupa la alcaldía del distrito de la Inclusa, ocupando las armas que allí estaban y obligando á todos los ciuda-

danos que se apresuraban a ganar su casa a tomar las armas para combatir con ellos.

Un guardia de orden público que vestido de uniforme se dirigia a la prevencion, cayó muerto de un trabuazo en la referida calle a cierta distancia de la alcaldía. Este es el mismo a que nos referimos en otro lugar.

Dos individuos de la ronda que con objeto de enterarse de lo que ocurría penetraron en dicha calle, fueron detenidos por los insurrectos que les despojaron de los revólvers, y de cuantos papeles llevaban encima.

Una vez dentro de la alcaldía, fue decretada su muerte; pero dos de los insurrectos se opusieron, y fueron puestos en libertad a las pocas horas.

Los saqueados al ver que ninguna fuerza armada les combatía, se creyeron dueños del distrito, y con este motivo establecieron sus retenes en las calles que afluyen a la alcaldía, y tendieron fuerza en la de Embajadores.

El Eco de España, ocupandose de lo mismo escribe:

«Durante las altas horas de la noche y primeras de la mañana de hoy estaban ocupados militarmente: la Puerta del Sol y calles afluente por un batallón de ingenieros; la Plaza Mayor por los voluntarios de la libertad; la plaza de Anton Martín por un batallón de cazadores, y la de la Cebada también por fuerzas del ejército.

En la puerta del teatro de la Zarzuela, en las alcaldías de barrio, en la mayor parte de las plazuelas de Madrid se ven retenes de la Milicia ciudadana con las armas en la mano, cuya actitud no es para tranquilizar a los habitantes de la capital.

El orden material está restablecido; pero el orden moral dista mucho de recobrase. ¿Quién puede tranquilizarle de púes de tales sucesos, anunciados con una insistencia tenaz uno y otro día?

¿Qué ha hecho el Gobierno pa a evitarlos? Cruzarse de brazos hasta las primeras descargas.

Entre los amotinados parece que había un número no escaso de fuera de Madrid, que probablemente habrán sido llamados y se habrán concertado con las hordas de barrios bajos, sin que la policia ni el Gobierno hayan fijado su atención en los combustibles hacinados hasta que han visto las llamas de la hoguera.

Como complemento de todas estas noticias, diremos que el presidente del Consejo de ministros se presentó en Palacio a dar cuenta de las ocurrencias nocturnas, que D. Amadeo las escuchó con hondo pesar, y que si bien el estado poco satisfactorio del enfermo fué causa de la brevedad de la entrevista, debieron mediar convenciones y excusas que no podían satisfacer ni al monarca ni al ministro.

Hasta aquí el resultado de lo acaecido que hacen los colegas del día 12.

Mañana continuaremos publicando los datos posteriores que suministran en los números siguientes ya que hoy nos es completamente imposible.

GACETILLA GENERAL.

¿Conque entre los presos carlistas que ayer salieron para Barcelona iba el Sr. Fernandez, republicano federal que por meras sospechas fué reducido a prision el día dos del actual sin que hasta la fecha sepa el porque de su prision?

¿Conque lo hacen ir a pié y entre soldados confundidos con los prisioneros cogidos en el campo de batalla?

¿Conque así se comprende, y se practica en esta tierra radical el título primero de la Constitución?

¿Qué han hecho los benévolo para evitar la afrenta de su correligionario?

¿Cómo es que apesar de esto, aun siguen coaligados con los radicales y en sublime armonía con el Gobernador civil?

¿Cómo es, en que se han fundado para no pedirle al Sr. Ruiz Zorrilla por medio del Sr. Tutau, íntimo amigo del presidente del ministerio, la escarcelacion del Sr. Fernandez, escarcelacion que hubieran obtenido indudablemente?

¿Cómo es que aun siguen los federales benévolo haciendo causa comun con los hombres de la chusma?

¿Qué federalismo es el suyo que dejan y permiten pudiéndolo evitar, el que así se trate a un ciudadano federal que nada se le prueba y quien todavia ignora el motivo de su prision?

¿Y los benévolo de la Diputacion provincial son republicanos?

Y los benévolo de la permanente siguen todavia en sus puestos?

¿Y los benévolo de Gerona tienen un órgano en la prensa que solo sabe insultar y denunciar a sus colegas y callar ante lo que le pasa a un republicano federal que por su republicanismo perdió posición y porvenir?

¿Es ese el republicanismo de los benévolo? ¿Conteste quien pueda estas preguntas, pero categóricamente.

—Ayer fueron reducidos a prision, algunos de los carlistas mas conocidos en esta capital, y aunque se nos asegura van a ser trasladados a Barcelona, no creemos se obre así tan ligeramente.

Ignoramos los motivos que las autoridades habrán tenido para obrar así con esos carlistas y por tanto nos abstenemos de censurar la medida ni de aplaudirla; pero si nos estraña y estraña a muchos, que así procedan los radicales con sus aliados de hace pocos meses; con aquellos carlistas cuyo apoyo solicitaron y obtuvieron para hacer la guerra a nuestro partido, creidos de que con dicha alianza la union seria permanente.

Ayer tan amigos y hoy tan perseguidos los carlistas por sus compañeros de coalicion.

El castigo no puede ser mas providencial.

—Mientras el vecindario, dice *El Ampurdanés* de Figueras, estaba tranquilo, cundió el otro día en la iglesia de esta villa alarma tal, que en un santiamen la dejó huérfana de santurrones y beatas. Si tendrán que ver en ello la sacristía y el campanario.

¿Qué demonio pasaría en la casa del Señor y que causa reconoceria tal despejo?

—En la mañana de ayer, salieron de esta capital escoltados por una columna, cuarenta y un prisioneros carlistas que, destinados a Canarias, segun se nos dijo, por el gobierno radical, van a tomar pasaje en Barcelona.

Por supuesto, si lo de Canarias es cierto, todo se hace con arreglo a la Constitución. ¿Verdad radicales?

—Las carreteras de Francia y Barcelona están convertidas en barrancos.

Si en vez de cobrar indebidamente los republicanos de la permanente cinco mil reales mensuales, dedicaran esa cantidad en beneficio de la provincia, ¿no darian pruebas de ser buenos federales? ¿Bal quien pide peras?

—Hoy es el día destinado para el ingreso en caja de los quintos correspondientes a las poblaciones de Mieras, San Feliu de Pallarols, Mayá, Argelaguer, Santa Pau, Castellfullit, San Pedro, Las Presas, Ridaura, San Miguel de Campmajor, Batet, Basagoda, Capsech, Salas, San Esteban de Bas, y Palau de Montagnit.

Mañana deben ingresar los de Olot, Montagut, San Cristóbal de Batet, Besalú, Parroquia de Besalú, La Piña, Oix, S. Salvador de Viaña, S. Aniol de Finestras y Begudá.

—Se nos asegura, si bien no salimos garantes de la noticia, que el cabecilla Savalls ha fusilado a su compañero Frigola, por sospechas de traicion.

—El vicario de Español, queriendo dar una muestra de su amor a la paz y caridad que tiene como ministro del Señor, entusiasmado con las victorias de Savalls, levantó una partida de doce hombres en dicho pueblo, y recorriendo los cercanos, reunió hasta 80 individuos con los cuales aumentó la partida de Savalls.

Si bien los cánones prohiben la milicia a los eclesiásticos, nosotros recomendamos al susodicho vicario a nuestro obispo para que le dé la primera prebenda vacante.

—¿Querrán creer nuestros lectores que la *chusma* ha dicho que el partido liberal-conservador ha

sido el causante de los sucesos de Madrid? ¿Se puede esto tomar en serio de una partida que viene diciendo que no somos cuarenta en toda España?

En que quedamos ¿dispone el partido constitucional de adeptos ó nó?

¿Crean los radicales que el pueblo se vende por un puñado de pesetas? En ambos casos la *chusma* se recomienda por la *chusma*.

—La columna que manda el Jefe de Carabineros señor Pereda, batió y dispersó anteayer en Tordera a una faccion, cuyo cabecilla no se dice quien sea, pues esta noticia, la recogimos ayer en los círculos políticos.

Deseamos con ansia su confirmacion.

—Estando ayer tarde merendando tres soldados en la casa de la barca, nos contaron que vieron entrar en la misma a un carcunda armado como si fuera de servicio; pusieron de acuerdo los militares, y mientras uno de ellos quedó allí con el encargo de vigilar al carlista, los otros dos vinieron a sus alojamientos, se armaron y volvieron de nuevo a la barca; pero el carcunda que vió la aproximacion de la tormenta ¿qué hizo? Lo de siempre; arrojó fúsil, cartuchera y boina y *pues para que os quiero* en términos que no pudieron darle alcance.

Visto por los valientes soldados que no habian por allí mas camamas, recogieron el fúsil, boina y canana del bravo católico y lo presentaron al señor gobernador militar.

También ayer tarde se dejaron ver unos catorce carlistas en las Pedreras. ¡Pobres gentes!

EFEMERIDES.

20 diciembre 1159. Muere en Gerona, el obispo de esta diócesis, Berenguer de Llers.

Correo extranjero.

La Cámara de representantes de la Luisiana ha ecusado al gobernador Warmouth, y ha pedido al presidente de la república de los Estados Unidos que la proteja contra toda clase de violencia.

Así lo dice un telegrama de Nueva York. —El 11 continuaba en Roma la huelga de los trabajadores tipógrafos, si bien se esperaba en aquel mismo día que se llevara a cabo un arreglo.

—Escriben de Viena, con fecha 10 del corriente, que el Emperador de Alemania había nombrado otros once miembros de la Cámara de los Señores, entre los cuales se cuentan al profesor Hoellier y el baron Haber.

ULTIMA HORA.

—Anoche no recibimos correo de Madrid; nos faltan tres y si el de hoy no viene, serán cuatro.

Esto es una verdadera ganga. Hé aquí, los únicos partes que nos trasmiten los colegas de Barcelona, partes atrasados también, como que son recibidos por el correo y el correo llega cuando llega, que es cuando los carlistas hacen el favor de consentirlo.

Estos son los telegramas; Madrid 15 de Diciembre. (Recibido por el correo.)

Se ha mandado que continúe en suspenso la ejecucion de los insurrectos del Ferrol hasta saber la resolucion del gobierno.

Los republicanos desmienten que miembro alguno de la minoría estuviera con los insurrectos en el teatro de Variedades.

En Murcia se nota agitacion. Parece que ascienden a 90 los diputados anti-reformistas de la mayoría.

La crisis está aplazada hasta la terminacion de la discusion de los presupuestos.

Madrid 15 de diciembre. —(Recibido por el correo.) —La «Gaceta» de hoy publica la ley relevando al duque de los Castillejos del pago del impuesto sobre títulos nobiliarios; varios decretos refrendados por el ministro de Gracia y Justicia, y la ley organizando los ascensos en la escuela activa de marina.

Reina tranquilidad.

GERONA. —Imprenta a cargo de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

SECCION DE ANUNCIOS.

VERDADES IMPORTANTES.

PILDORAS

(Vegetales)



Pildoras de Bristol.

Pildoras de Bristol.

de BRISTOL.

NO CONTIENEN MERCURIO.

Un Hgado Sano.

Una digestion Vigorosa y
Un buen Apetito.

Son algunos de los beneficios alcanzados con algunas dosis de las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Una cura segura de afeccion de los Intestinos,

Una gran medicina para los Riñones, y
Un poderoso tónico para el Estómago,

Son las cualidades que se encuentran en las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Una medicina que no causa dolores,

Un Purgante que no debilita y
Un Remedio que no repugna,

Son algunas de las Virtudes que encierran las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Una medicina para las mugeres, digna de confianza,

Un correctivo seguro de desarreglos
Un remedio seguro para irregularidad en las reglas

Son los efectos infalibles de una serie de dosis de las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Un rostro claro

Una piel tersa y
Un aliento suave,

Son el resultado seguro de algunas dosis del mejor de los purgantes las

Pildoras Vegetales de Bristol.

En todas las enfermedades de naturaleza Escrofulosa, Ulcérosa ó Sifilitica, ó cuando la sangre se halla corrompida ó viciada con el uso del Mercurio ó el Hierro ó otro Mineral cualquiera debe tomarse la

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL,

simultáneamente con las **Pildoras**. Los enfermos pueden confiar que usados juntos, como se recomienda en las cubiertas ninguna enfermedad puede resistir las facultades penetrativas y curativas combinadas de estos dos Grandes Remedios.

De venta: en las farmacias de D. Joaquin Ametller, D. Vicente Garriga; y boticas principales.

EMPRESA GENERAL DE TRASPORTES

para todos los pueblos de España y Estrangero combinada con los ferro-carriles y vapores correos de A. Lopez y Comp.^ª

DE

ANTONIO BOXA

GERONA.

Servicio diario de Encargos y Mercancias, entre esta y Barcelona por carros combinados.

Comunicacion en 24 horas.

Para mas informes acúdese al despacho plaza de la Constitucion n.º 4.

Pedro Bach-esteve.

Practicante de cirugia con ejercicio en el Hospital civil, partiepa al público que ha trasladado su domicilio en la casa de D. Fernando Agulló, calle del Progreso número 21-3.º

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gola, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway,

533, Oxford street, Londres.

N.º 4.



VIAGE RAPIDO PARA BARCELONA.

El acreditado Paquete de vapor Español *Correo de Cete*, Capitan D. Manuel Corbeto, saldrá todos los Domingos á las 8 de la mañana de S. FELIU DE GUIXOLS para Barcelona, regresando los Miércoles al amanecer, y admitiendo toda clase de cargo y pasajeros.

Lo despacha su consignatario D. Juan Fortó de San Feliu de Guixols, y en Gerona, Francisco Murtra Plateria, 4.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS

POR VAPOR.

COMUNICACION RÁPIDA ENTRE EUROPA Y LA AMÉRICA DEL SUR.

SE EMPLEAN SOLO 26 DIAS EN EL VIAGE.

Servicio mensual.—Salidas fijas del puerto de Barcelona, el 16 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

BOURGONE, SAVOIE, POITOU, LA FRANCE Y PICARDIE.

Para Montevideo y Buenos-Aires.

El dia 16 de Enero saldrá del puerto de Barcelona, el magnífico y colosal Vapor POITOU, el cual reúne todas las comodidades que puedan apetecerse.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos etc., gratis. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Para mas informes, acúdase á los señores D. Ripol y compañía, plaza de las Ollas, número 4, Corresponsal en Gerona D. Antonio Boxa.

Turrón de Jijona.

El acreditado turrónero José Martínez que de tantos años viene á esta Ciudad, participa á sus numerosos favorecedores y al público en general que desde ayer tiene abierto su establecimiento en la calle de Ciudadanos número 7 frente la travesía de San José. No confundirlo con otro turrónero que hay en la misma calle.

toral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estrangero. Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

Antonio Asensi,

trae el acreditado y legítimo turrón de Jijona de la fábrica de Antonio Moneris premiado en las Exposiciones de Madrid y Valencia, se halla de venta en la calle de Ciudadanos *Confiteria Universal*.

9-40

REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio. Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pec-

GRAN ECONOMÍA.

Lámparas del nuevo sistema confeccionado llamado

ALEMÁN.

La luz despedida por esta clase de lámparas es blanca, clara y fija, dando por resultado un veinte y cinco por ciento de ventaja sobre todos los demás sistemas conocidos; debiéndose exclusivamente al metchero que usan. Un metchero de 14 líneas del sistema Alemán, da doble claridad que otro de gas de cañería ó carbónico. Dichos metcheros pueden adaptarse á otras lámparas distintas.

Variedad en *lampisteria* y *ojalateria*, metcheros, metchas y tubos, á precios sumamente módicos.

Establecimiento de Antonio Oliva, arcos de la plaza de la Constitucion esquina á la calle de Abeurados. 13

EL GRAN REGULARIZADOR DEL ESTÓMAGO.

VERMUT CATALAN DE SALLÉS.

Aprobado y recomendado por la M. Ilre. Academia de Medicina y Cirugia, otras corporaciones científicas y profesores médicos.

Proveedor de la Real Casa.



Todas las personas afectadas de dolores de estómago, acideces, falta de apetito y demás enfermedades que son consecuencia de malas digestiones, con el uso moderado de este utilísimo vino se verán libres de sus dolencias. Al por mayor, don Salvador Sallés, Sans; Y Depósito Droguería de Narciso Perez, Gerona.

58-75

IREMOS Á PROBARLOS.

El dueño del Café Ampurdanés calle de la Nieve, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general que acaba de recibir un grande y varido surtido de vinos y licores nacionales y estrangeros de superior calidad, como son: Chaopany, Burdeos, Moscatel, Málaga, Jerez, Mansanillo, Rontilla, Ransio, Blanco, *Garnatcha* y otros á precios muy cómodos. Sigue así bien espendiendo sus tan acreditados *carquinolis*.

3-30